

BAB III METODE PENELITIAN

Metode penelitian adalah metode ilmiah yang bertujuan untuk mendapatkan data atau informasi yang digunakan untuk tujuan tertentu. Inti dari cara ilmiah ini adalah cara yang digunakan secara rasional, empiris dan sistematis.¹ Penelitian adalah suatu penyelidikan terorganisasi, atau penyelidikan yang hati-hati dan kritis dalam mencari fakta untuk menentukan sesuatu. Kata penelitian adalah arti dari kata *research* yang berasal dari bahasa Inggris. Kata *Research* terdiri dari dua kata yaitu *re* yang berarti kembali dan *to search* yang berarti mencari. Jadi dapat disimpulkan bahwa pengertian *research* (penelitian) adalah mencari kembali suatu pengetahuan.² Adapun metode yang digunakan peneliti dalam melakukan penelitian ini adalah sebagai berikut:

A. Jenis Dan Pendekatan

Jenis penelitian yang akan digunakan adalah metode penelitian kualitatif dengan jenis penelitian kajian pustaka yakni melakukan kajian terhadap film kartun Upin Ipin. Oleh sebab itu, penelitian ini disebut sebagai penelitian pustaka (*library research*). Penelitian pustaka atau *library research* adalah penelitian yang menggunakan bahan pustaka seperti buku, majalah atau materi lainnya sebagai rujukan dalam melaksanakan penelitian. Penelitian ini sifatnya deskriptif, dimana data yang dikumpulkan bukan berupa angka-angka, melainkan kata-kata dan gambar.³ Dengan seperti itu, laporan penelitian berisikan kutipan-kutipan data guna memberikan gambaran penyajian laporan tersebut, karena metode yang digunakan sesuai dengan obyek penelitian, peneliti akan melakukan observasi atau pengamatan dalam film kartun secara langsung.

¹ Sugiyono, “*Metode Penelitian Kombinasi (Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D)*” (Bandung: Alfabeta, 2015), 5.

² Sandu Siyoto dan Ali Sodik, “*Dasar Metodologi Penelitian*” (Sleman: Literasi Media Publishing, 2015), 4.

³ Sutrisno Hadi, “*Metodologi Research I*” (Yogyakarta: Andi Ofset, 2004), 9.

B. Setting Penelitian

Penulis mengambil sebuah film kartun Upin dan Ipin dengan episode perayaan hari raya, karena untuk mencari bentuk moderasi beragama yang terkandung didalam episode perayaan hari raya Dipavali, Imlek dan Idul fitri dan Idul Adha serta perspektifnya menurut aqidah Islam. Waktu penelitian yang dilaksanakan oleh peneliti yakni memerlukan rancangan waktu yang tepat sehingga penelitian dapat berjalan dengan baik dan sesuai dengan yang diharapkan yaitu dapat memperoleh hasil yang maksimal.

C. Subyek Penelitian

Subyek dari penelitian ini film kartun Upin dan Ipin dengan fokus penelitian perayaan hari raya dalam episode hari raya Dipavali, hari raya Imlek dan hari raya Idul Fitri dan Adha.

D. Sumber Data

Penelitian yang dilakukan untuk menggali atau mengumpulkan data yang diperoleh dari berbagai sumber data. Sumber data yang dimaksud dalam penelitian ini ada dua macam, yakni sumber data primer dan sumber data sekunder.

1. Data Primer

Data primer adalah data yang diperoleh dari langsung dari pernyataan warga masyarakat. Data tersebut diperoleh melalui pengamatan atau observasi tentang moderasi beragama dalam film kartun Upin dan Ipin perspektif aqidah Islam.

2. Data Sekunder

Data sekunder adalah data yang mendukung data utama atau data yang diperoleh secara tidak langsung dari lapangan. Data sekunder ini mencakup buku-buku, artikel jurnal, dan web yang mendukung dalam penulisan hasil penelitian.

E. Teknik Pengumpulan Data

Teknik pengumpulan data menurut Sugiyono adalah suatu proses mencari serta menyusun secara sistematis, data yang telah diperoleh dari hasil pengumpulan data, dengan cara mengorganisasikan data kedalam masing- masing kategori, menjabarkan ke dalam unit-unit, melaksanakan sintesa, menyusun ke dalam pola, memilih mana yang penting dan

mana yang akan dipelajari, serta membuat kesimpulan sehingga mudah dipahami diri sendiri maupun orang lain.⁴

Dalam penelitian ini, teknik pengumpulan data yang digunakan adalah observasi, dokumentasi dan studi kepustakaan.

1. Observasi adalah metode pengamatan terhadap subyek secara langsung.⁵ Teknik ini dilakukan peneliti dengan cara mengamati film kartun Upin dan Ipin secara langsung baik melalui media televisi maupun media sosial.
2. Dokumentasi merupakan catatan peristiwa yang sudah berlalu. Dokumentasi adalah teknik pengumpulan data yang ditujukan untuk memperoleh data langsung, yang meliputi buku-buku yang relevan, laporan kegiatan, foto-foto, film dokumenter, dan data yang relevan dengan penelitian.⁶ Dalam penelitian ini dokumentasi digunakan dalam mencari kejadian atau peristiwa dalam setiap episode perayaan hari raya Dipavali, hari raya Imlek, hari raya Idul Fitri serta Idul Adha yang berkaitan dengan bentuk moderasi beragama.
3. Studi kepustakaan adalah teknik dengan membaca buku atau jurnal yang berkaitan dengan moderasi beragama, analisis isi, film kartun serta penelitian terdahulu yang relevan dengan penelitian ini.

F. Pengujian Keabsahan Data

Untuk menguji kepercayaan terhadap data hasil penelitian kualitatif ini, penulis melakukan peningkatan ketekunan, triangulasi, dan member check. Semua itu akan dijelaskan penulis sebagai berikut:

1. Peningkatan Ketekunan

Dengan melakukan pengamatan secara tepat dan berkesinambungan, maka peneliti cukup mudah memberikan deskripsi data yang akurat dan sistematis tentang hal yang diamati, termasuk dengan membaca

⁴ Sugiyono, "*Metode Penelitian Kombinasi (Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D)*," 309.

⁵ Siyoto dan Sodik, "*Dasar Metodologi Penelitian*," 77.

⁶ Sugiyono, "*Metode Penelitian Kombinasi (Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D)*," 309.

ragam referensi, buku maupun karya tulis ilmiah yang terkait dengan apa yang akan diteliti.⁷

2. Triangulasi

Triangulasi merupakan tahap cek data sistem silang (*cross-cheq*) dengan cara silang metode, sumber maupun waktu. Untuk mempermudah peneliti dalam menunjang validitas data, maka peneliti menggunakan model triangulasi metode (observasi terus terang) dan triangulasi sumber.

3. Member Chek

Member chek merupakan tahap pengecekan data yang sudah diperoleh peneliti kepada pemberi data agar informasi yang diperoleh dan digunakan sesuai dengan sumber data atau informan. Tahap ini dilakukan apabila peneliti sudah mengumpulkan datan dan bisa diambil kesimpulan dari penelitian.

G. Teknik Analisis Data

Teknik analisis data yang digunakan peneliti dalam penelitian ini adalah teknik analisis isi atau *conten analysis*. Teknik ini adalah, kajian isi sebagai teknik penelitian untuk mendeskripsikan secara obyektif, sistematis, dan kualitatif tentang komunikasi dan data deskriptif kualitatif, yaitu data yang diperoleh dari hasil penelitian dengan menggunakan beberapa teknik pengumpulan data yang telah dikemukakan sebelumnya. Peneliti akan menganalisis yakni dengan metode menyusun data yang diperoleh kemudian dikumpulkan dan dianalisis sehingga memberikan informasi demi menjawab fokus permasalahan yang menjadi inti dari penelitian yang dilaksanakan. Dengan demikian, dalam metode analisis isi inilah peneliti berusaha untuk menggambarkan sekaligus menganalisis secara deskriptif yakni dengan mendeskripsikan tentang bentuk moderasi beragama dalam film kartun Upin & Ipin perspektif aqidah Islam.

⁷ Sugiyono, “*Metode Penelitian Kombinasi (Pendekatan Kuantitatif, Kualitatif dan R&D)*,” 368.